

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la oficina de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37 Idem de Cornet, Arco Núm. 5.—En Madrid S. A. A. A. A.

Redacción y Administración

Campomanes (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes adelantado... 4 pesetas.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

TRIBUNA LIBRE

## La cuestión candente

I.

Habiéndose reproducido estos días el tema de la construcción del Canal de la Izquierda, interesa se eviten dos cosas igualmente perjudiciales a los fines que Tortosa debe perseguir: á saber, la apatía que es condición en nosotros de puro arraigada connatural, y la impremeditación que hámos causado y puede causarnos graves daños.

Y como con la canalización del Ebro, tal cual se ideó y que llevada en parte á cabo, por más que de ella se hayan obtenido algunos resultados positivos, ha de estimarse sino obstruido, dificultado el medio indefectible, que debía y debe utilizarse para la prosperidad de Tortosa; precisa de toda precisión hablar de esa Canalización, que entiendo constituye la mayor de las anomalías acá ocurridas en el orden económico, ya se estudie en su construcción, ya se atienda á su explotación.

Objetivo primordial de la concesión fué el canalizar el Ebro para navegación desde Zaragoza al mar. Gentes prácticas, calificaron desde el primer momento, la empresa como imposible, atendidas las condiciones de nuestro río, más bien torrencial que manantial. Hánles dado la razón, el resultado próximo, la desilusión de los ibero ribereños; el remoto, que la exclusión de Cherta viniera á ser lo único subsistente y utilizable de aquella decantada obra, en cuya construcción se habían invertido sin ciencia ni conciencia, millones de duros; y el final ó definitivo, que el Gobierno, obrando cual acostumbra, tarde y mal, haya eximido á la Compañía explotadora del cumplimiento de las obligaciones respectivas á la navegación.

De otra parte la construcción del Canal de Alimentación y riegos del Ebro, que arranca del Azud de Cherta, sobre no responder en la escala ó proporción debida al objetivo secundario de la concesión, (el riego de terrenos y el establecimiento de saltos de agua como fuerza motriz para la fabricación,) implica la obstrucción ó dificultad ya insinuada, la cual ha de conceptuarse, en el sentido de dique ó valla al desenvolvi-

miento de mayor riqueza. Porque, cuando la Naturaleza, en extremo pródiga, ha colocado á la mano del hombre á derecha é izquierda del azud de Cherta, montañas de piedra y montañas de cemento, esto es, los materiales aprestados é inacabables para la contención del río elevando sus aguas á la altura conveniente; es ridículo é irritante á la vez, que se haya malegrado por múltiples causas la primera oportunidad.

En ese mismo sentido me habló años atrás mi estimado maestro, el R. P. Francisco Baroja, último General de los PP. Escolapios, cuyas palabras no sé resistirme á transcribir: «Chico, al visitar este verano el azud de Cherta, experimenté la doble impresión de decepción y de rabietta. De decepción, porque estaba creído iba hallarme ante un salto de tanta ó más altura que el salto grande del Canal Imperial en Zaragoza. De rabietta, porque de haberse elevado cuando la Canalización solo dos metros el azud, y haberse construido simultánea ó consecutivamente ambos canales, dudo haya en Europa una comarca tal cual podría ser en la actualidad ó dentro de muy pocos años la vuestra, así en población, como en riqueza.»

Juzgada pues desapasionadamente la Canalización del Ebro en su construcción, aunque podrían decirse bajo todos conceptos cosas graves, prefiero limitarme á expresar que ha sido empresa ú obra muy desdichada, por las razones que anteceden.

## VIDA MUERTA

Más yo adoro de la tarde del invierno fría y aliento, de la madre Naturaleza mejor que entre los rayos de la alegría entre las nieblas grises de la tristeza.

DURBAN.

La mañana fría, soñolienta, acallada como si pesara sobre ella una atmósfera de plomo, retenida por inmensas nubes preñadas de odios, de amarguras, de desgracias...; triste y plomizo el cielo, enfangado el piso y resbaladizo... Y pasar horas, horas de plomo, horas cansinas, horas de muerte, que lleven entre las ondas de su duración noticias fatidicas, anuncios de desventuras, de desgracias, signos, gritos de honra despedazada... ¡Horas tristes, horas tétricas, yo os saludo... Sois mis horas. Os bendigo.

Atardecer triste, un atardecer sin crepúsculo, pues no ha habido sol, sin nubes arreboladas, festoneadas por la franja de un oro brillante y chillón; un atardecer repentino, de golpe, sin transición, sin que la cabellera del estúpido sol se reuna con coquetería de mujer guapa, y la encierre en su estuche de granito, sin que se quiebren sus rayos, con hermosos cambiantes, en las nubes, que colorara otras veces como afecte en cara de mujer.

Esa es la muerte de mi tarde... ¡Yo la bendigo!

Noche negra, enlutada, apagadas las luces todas del firmamento; nubes negruzcas que parecen crespones ambulantes, signos del dolor de una muerte que las hace llorar, llorar con grandes gotas de agua; lágrimas amargas que la ventisca corre en todas direcciones, y con las que azota, como zarandeo del enorme hisopo, de rama de olivo mojada, con la que se rocía á los muertos, los cristales de los balcones, las paredes de los edificios, las baldosas de las aceras y la cara de los transeúntes.

Esa es la vida de mi noche... ¡Yo la bendigo!

Mañana y tarde y noche, frías, soñolientas, acalladas como si pesara sobre ellas una atmósfera de plomo, retenida por inmensa nube preñada de odios, de amarguras, de desgracias... tristes... feamente hermosas... horriblemente hermosas... ¡Yo os bendigo... Constituis mi vida... Mi vida muerta.

ENRIQUE MUÑOZ.

Enero.

## LA PRENSA

(Madrid, 8.)

«El Imparcial»

Este colega no publica hoy artículo de fondo. Deja para otro día el comentario de los acontecimientos políticos y, aunque de éstos hablaba en secciones de nueva información, no sobresale noticia alguna digna de ser transmitida.

La edición de hoy del «El Imparcial» no aporta nota alguna que tenga verdadero relieve.

«El Liberal»

—Vuelve este colega á estudiar la obra que puede dimanar de la Asam-

blea de Valladolid, en la cual ve la expresión de nobilísimos afanes de entidades dispuestas á todo género de sacrificios en pró del bien pátrio. Contesta en el editorial de referencia —á «La Epoca», que ha tratado de quitar valor y trascendencia á la empresa acometida por los elementos organizadores del solemne acto público de la ciudad vallisoletana.

De la Asamblea —escribe «El Liberal» — pueden salir acuerdos prácticos y favorables al país; y si éste los secunda y, haciéndolos suyos, aboga por ellos con todas sus energías, fracaso muy grande seguirá á los esfuerzos del Gobierno y á los de las huestes ministeriales.

Tal vez nuestra esperanza postera asome tras de los acuerdos de la Asamblea de Valladolid. De los políticos que hoy rigen nuestros destinos nada cabe esperar: la única confianza del pueblo, hoy por hoy, debe cifrarse en los esfuerzos de la Junta permanente de las Cámaras de Comercio.

«El País»

—La idea germen del artículo editorial del valiente colega revolucionario, redúcese á señalar el aislamiento en que queda el Gobierno por causa de su labor política y económica, no solamente ante las oposiciones sino también, aunque no de modo ostensible y claro, ante no pocos elementos ministeriales.

A los tropiezos sufridos por el Gabinete en el Congreso, habrá que añadir tal vez —escribe «El País» — los de algunos bastantes, miembros ministeriales del Senado, que no parecen dispuestos á transigir, por deber de subordinación política, con los errores que advierten en los presupuestos de Guerra y Marina.

En el Congreso —prosigue el colega — son muchos los diputados ministeriales y adictos sin arraigo y sin autoridad, cuneros y casi desconocidos; en la alta Cámara puede señalarse á los hombres que no se muestran propicios en su fuero interno — aunque otra cosa hayan demostrado en el curso de los debates, en lo exterior de la vida política, — á prestar ayuda á los trabajos para implantar la obra económica del actual Ministerio.

Acaba «El País» su artículo extendiendo, en forma amplia, las ideas apuntadas ligeramente y combatiendo con tal motivo al Gobierno, que cree falto de verdadera autoridad, no solo respecto de los partidos contrarios, sino aun dentro de su misma comunión.



**«El Globo»**

—Habla, en su sección preferente, de la conducta del Gobierno y de los procedimientos que considera oportuno emplear en el Parlamento, prosiguiendo la marcha iniciada por determinados elementos fusionistas.

No obstante las pruebas de benevolencia que el señor Sagasta con su silencio viene elogiando la acometividad y los desplantes más ó menos estudiados de ciertas primeras figuras del fusionismo, entre las cuales no es la más olvidada por el pueblo español, la del señor Moret, ex-ministro de Ultramar, que no será fácilmente olvidado.

**El mes de Enero**

**Preceptos higiénicos**

Las enfermedades más comunes en este mes son dolores de costado, pulmonías, apoplejías, fluxiones de ojos y dolores nerviosos. Las personas que hayan sufrido ataques cerebrales, ó tengan predisposición marcada á padecerlos, deberán precaverse con mucho cuidado del frío intenso que en este mes se experimenta, así como librarse de exagerar el calor de las habitaciones, capaz de congestionar y producir contrastes peligrosísimos. Bien conocido es también el atufamiento debido al carbón á medio encender, por lo que jamás debe dejarse un brasero en la habitación donde se duerme. Las personas que han tenido esta imprudencia, no han tardado en sufrir mareos, vómitos y aún una verdadera asfixia.

Quien padece tos hallará más alivio en el abrigo constante y general y en el buen temple de las habitaciones, que en los medicamentos. Es preciso no formarse idea exagerada del abrigo; éste no consiste en sobrecargarse de ropa, sino en usar de un modo constante la que esté en relación con la facultad que cada uno tiene de resistir á la influencia del frío. Por regla general, es más útil el abrigo interior; es decir el uso de los vestidos de lana sobre el cutis.

**CRÓNICA GENERAL**

**TRIBUNA LIBRE**

En la primera página, y en la sección de TRIBUNA LIBRE, que hemos abierto, empezamos á publicar una serie de artículos, en los que su autor, á quien dejamos por completo la responsabilidad de las ideas y los conceptos que vierte, estudia el importante asunto de la canalización del Ebro, que vuelve ahora á preocupar á la opinión pública, y á ser el tema preferente de las conversaciones, en los centros de esta localidad.

**En la casa de Beneficencia**

Según nuestras noticias, el día de la Natividad del Señor, se sirvió á los asilados de la Casa Provincial de Beneficencia de esta ciudad, comida extraordinaria, celebrando también las fiestas posteriores, con mayor esplendor que de costumbre. En todas las comidas ha abundado la carne, y como plato de postre, se han servido turrónes de Cherta.

Estos gastos no representan para la Diputación muchos sacrificios, pues previo permiso de la Superioridad, se sacrificó por orden del Sr. Administrador, un cerdo mantenido en el huerto de la Casa de Beneficencia, y además, el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, pagó de su bolsillo particular, con destino á aquellos desgraciados, el importe de un carnero.

Los asilados se mostraron satisfechísimos por los obsequios de que fueron objeto, y nosotros consignamos con el mayor gusto la alegría que reinó en aquel benéfico establecimiento, durante las últimas fiestas, que preferentemente se dedican á la familia y al hogar.

**En el Seminario.**—Las conferencias ó ejercicios que se practican en la iglesia del Seminario, en donde el erudito jesuita P. Matas, deja oír su convincente palabra, llevan al Templo numerosa y distinguida concurrencia, constituida por elementos pertenecientes á todas las clases sociales.

Es preciso haber oído alguna vez al P. Matas, para poderse formar una idea de las dotes extraordinarias que posee, para llevar el convencimiento al ánimo de sus oyentes.

El Ilmo. señor Obispo y muchos sacerdotes, asisten á los piadosos actos.

**Comidilla política**

**Planes que se atribuyen al Duque de Tetuán.**—Los propósitos del Gobierno.—La buena estrella del señor Sagasta.

En los periódicos de Madrid, leemos estas noticias, del género recreativo casi todas ellas:

A pesar de que los amigos del Gobierno muestran confianza de que habrá presupuesto en la primera quincena de Febrero, en el Senado no han desaparecido los peligros para el Gobierno, si los tetuanistas encontraran ocasión de sumar sus votos con los de las minorías liberal y gamacista. Como estas intenciones no han pasado inadvertidas, quieren los tetuanistas quitar importancia á sus trabajos, sin duda para que el Gobierno viva confiado; pero se sabe que en los últimos días han hecho ruido, y dicen que son «treinta y uno votos seguros».

—Algo hablaron ayer en Palacio, mientras la recepción militar, los señores Martínez Campos y Silvela, sobre las dificultades del momento.

Al Sr. Silvela interesa, por de pronto, desarmar á la minoría tetuanista, y hacerla entender que haciendo ruda oposición, no conseguirá nada provechoso para sus fines políticos; y eso, en opinión del Sr. Silvela, se consigue haciendo saber al duque de Tetuán que si derriba á este ministerio, ocurrirá un cambio de política, sin que se intente siquiera, llegar á otra situación conservadora.

Y ahora vamos con la última nota. Anoche hubo más concurrencia que de ordinario, para celebrar el día de Reyes y concurrir al reparto de la clásica torta. Todos buscaban el objeto que simboliza la fortuna, y éste correspondió al Sr. Sagasta. La casualidad no dejó de ser comentada por los que allí se encontraban, con frases muy animadas.

Más, á pesar de esto, *El Imparcial* dice y repite que el Sr. Sagasta no muestra impaciencia alguna por llegar al poder.

Damos las gracias más expresivas, á nuestro estimado colega y correligionario, el «Diario de Tarragona», por las manifestaciones que hace en su número de hoy, con respecto á la succión sufrida en los ojos por nuestro estimado Director señor Domingo.

El Sr. Gobernador civil, recuerda á

los Alcaldes que señalado el 21 del actual, para la elección parcial de un senador por esta provincia, la votación de compromisarios tendrá lugar el sábado 15 de los corrientes, y que dichos compromisarios deberán presentarse en la capital el día 19, con los documentos señalados por la ley.

El laud que dijimos ayer se había hundido en el río Ebro, cerca del pueblo de Cherta, iba cargado de cemento, madera y aceite, habiendo podido salvarse, la mayor parte de las mercancías.

Hoy no hemos recibido el cambio de ningún colega de Castellón de la Plana.

Continúa á ratos el molesto viento NO. que sopla hace dos días, causando perjuicios, no solo en la salud, sino en la agricultura.

En el Juzgado de instrucción del partido, se han incoado durante el próximo pasado año, trescientas trece causas criminales.

El sindicato de riegos del Delta derecho del Ebro, anuncia la plaza vacante de depositario recaudador de dicha comunidad.

Según noticias que de la Corte hemos recibido, ha sido jubilado el Ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, nuestro particular amigo don Adolfo Pequeño, y será nombrado para sustituirle don Alejandro Rubió.

Anteayer tarde, á consecuencia del fuerte viento NO., zozobró á una milla de Cambrils, una pequeña embarcación que se dedicaba á la pesca, pereciendo ahogados dos de sus tripulantes, uno de los cuales fué recogido al poco tiempo en la playa, ignorándose el paradero del otro infeliz.

Con motivo de instruir el oportuno expediente, salió ayer tarde para Cambrils, el 2.º Comandante de la Capitana del puerto de Tarragona, don José Fita, con el Secretario don José Roca.

**Blanco y Negro** inaugura sus números extraordinarios de Enero, con uno notabilísimo, cuyo sumario es como sigue:

«El regalo de los Reyes», portada en color, por Méndez Bringa; «Los niños pobres en «Blanco y Negro», información de la fiesta infantil; «Coreografía pintoresca», por Mariano de Cavia; «Escenas infantiles», cromo, por Muñoz Lucena; «Caballos célebres»; «Los turroneros», dibujo de Robert Deléang; «El viaje del doctor Moliner»; «Clichés madrileños», por José de Roure; «Blanco y negro», cromo en doble plana, por Martínez Abades; «El amo feliz», fábula ilustrada por Regidor, «Ingleses y boers», (últimas notas); «El Transvaal de los cesantes», por Xaudaró; «El invierno en París», dibujo de Carlos Vazquez; «Veneciana», por Cadenas y Varela; «La serie», por Eusebio Blasco y Méndez Bringa; «Mesa revuelta»; Certamen artístico de *Blanco y Negro*.

Véndese en la acreditada librería de las herederas de L. Bernis, Obispo Aznar, 6, Tortosa.

Nuestro particular amigo y compañero en la prensa, el Director de *La Veu de Tortosa*, D. Francisco Mestre y Noé, ha sido nombrado Miembro de la Real Academia de la Historia de Alemania, en premio á sus muchos servicios arqueológicos prestados á aquella Corporación. Le felicitamos.

Tomar el aceite de hígado de bacalao moreno, el más eficaz, sin asco, sin náuseas, sin intolerancia, y curar así los resfriados tenaces, los catarros

y las bronquitis, tales son las ventajas del *Morrhuel Chapoteaut*, en forma de cápsulas redondas cada una de las cuales representa cinco gramos de aceite.

Las alegrías del embarazo se ven turbadas con frecuencia por vómitos, calambres de estómago asque ó de los manjares, cuando precisa alimentarse más. El *Vino de Peptona de Chapoteaut* hace desaparecer todos esos accidentes y devuelve el apetito, como en las dolencias del estómago ó las convalecencias penosas.

**Un buen consejo**

Emplear en las enfermedades, medicamentos consagrados por la experiencia, es como recurrir en la vida á los buenos amigos.

Así se explica el favor de que gozan las preparaciones que como las **Píldoras de Blancard**, al yoduro de hierro inalterable, aprobadas por la Academia de Medicina, tienen más de 50 años de existencia.

Son innumerables las curaciones que atestiguan la maravillosa eficacia de las **Píldoras de Blancard** contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, las *Escrófulas*, la *Sifilis constitucional*, etc. y en fin, todas las afecciones cuyo origen es una *sangre pobre ó viciada*.

El **Jarabe de Blancard** conviene á los niños y personas á quienes repugna la forma pilular.

Para tener el producto legítimo, rechazad los frascos que no tengan en la etiqueta el nombre **Blancard**, las señas 42 RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

**UNA BENDICIÓN para el género humano**

Jamás se ha ofrecido al público un remedio tan recomendado por la profesión médica como la Emulsión Scott. Este gran medicamento supera á los demás en sus propiedades curativas y nutritivas.

Para todas las manifestaciones de decaimiento en la constitución, tales como pérdida de carnes y apetito, demacración y debilidad general, la Emulsión Scott es la preparación más eficaz que pueda tomarse. Como demostración de las recomendaciones de los médicos, acompañamos una carta del celebrado doctor Grifoll, de Reus, que dice así:

«El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirugía, certifico: Que he obtenido con el empleo de la Emulsión de Scott magníficos resultados en todos cuantos casos la vengo empleando desde hace diez años, por cuyo motivo no dudo en recomendarla como excelente preparación para combatir todas las manifestaciones propias del raquitismo, escrófula, tuberculosis, que tan frecuentes son entre la humanidad doliente. JOSÉ GRIFOLL.»



Reus 21 Noviembre de 1895. La Emulsión Scott, combinada con hipofosfatos y glicerina, es la fórmula de hígado de bacalao más agradable al paladar. En las enfermedades cuyos gérmenes producen la escrófula y tuberculosis, la Emulsión Scott no sólo da fuerza y vitalidad al sistema, sino que es también poderoso preventivo de estos males. En las enfermedades de la infancia, tales como raquitismo y marasmo, la administración de este remedio se hace indispensable para los médicos. Todos en general recomiendan la Emulsión Scott, y los colegios de medicina del mundo entero se unen para celebrarla. Sólo se necesita probar la Emulsión Scott para convencerse de su maravillosa eficacia.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, 427, calle de Valencia, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

**A LOS SORDOS.**—Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de los zumbidos del oído por los Tímpanos artificiales del Dr. Nicholson, ha remitido á su Instituto la suma de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que no dispongan de medios para procurarse los Tímpanos, pueden adquirirlos gratuitamente. —Dirigirse á *L' Institut Nicholson*.



Longgort, Gunnersbury, Londres. W. Inglaterra.

EXTRANJERO

(Paris 8.)

Ingléses apresados

Los últimos despachos recibidos en París parecen desvirtuar las noticias propaladas ultimamente...

Dícese hoy que éstos obligaron con sus rudos ataques á los ingleses de Kurumam á capitular...

Añádese en los telegramas que los ingleses hállanse en grave situación y que las noticias de la guerra...

No falta tampoco quien crea que del curso actual de la campaña pudiera desprenderse el comienzo de determinadas negociaciones...

Más noticias de la guerra

Se han recibido en Londres nuevos despachos del Cabo en los que se dice que la situación del general French ha variado poco...

El coronel cayó herido, tres compañías tuvieron que retirarse y la restante se rindió en el número de 70 hombres...

La peste

En Londres se ha recibido un telegrama, en el que se dice que en la isla Mauricio han ocurrido diez casos de peste bubónica...

Buen hallazgo

En Kurumam, los boers encontraron importante repuesto de armas y municiones abandonado por los ingleses.

Negociaciones

El Gobierno belga ha empezado las negociaciones con el de Inglaterra para que se asegure el paso libre á la segunda ambulancia de la Cruz Roja...

Noticias de Madrid

(Del día 8 de Enero)

Por telégrafo y teléfono

Combinación diplomática

La combinación diplomática se dice que se hará extensiva al conde de Ribosa, el cual se cree que será destinado á Roma...

Varias noticias

El general Weyler ha regresado

á Madrid.

Estuvo en Toledo y no en Barcelona, como se había dicho.

Se aseguraba en el Senado que el Gobierno se propone substituir con senadores que han sido diputados provinciales, á los que pronto van á ser suspendidos.

El marqués de Pidal se halla mejor.

Hoy le ha visitado el jefe del Gobierno.

Decíase esta tarde que el señor Barzanallana, presidente de la comisión de Presupuestos del Senado, insiste en dimitir...

La discusión de actas

A consecuencia de la pregunta formulada por el señor Rancés en el Congreso, se propone consultar á los jefes de las minorías...

Probablemente en la sesión de mañana se presentará una proposición incidental pidiendo la reforma del reglamento...

Noticias militares

En los círculos militares se asegura que es inexacto, como se ha dicho, que se haya acordado reducir á 450 plazas la fuerza de cada regimiento de infantería...

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

Martínez Campos

Madrid 9—11 mañana.

Insistese en que el Presidente del Senado está disgustado por la marcha política que sigue el partido de Unión conservadora.

Por más que lo nieguen los periódicos ministeriales, parece confirmarse que ha hecho ciertas manifestaciones en aquel sentido al Sr. Silveira.

El Liberal.

Madrid 7—12 mañana.

El Liberal continúa haciendo una gran campaña de propaganda en favor de la Asamblea extraordinaria, próxima á celebrarse en Valladolid.

Cree el colega, que el «meeting» dará resultados prácticos, reflejando fielmente los propósitos de las clases mercantiles españolas.

Notas cómicas

Un autor muy malo está escribiendo

de un drama que, según él, ha de emocionar profundamente al público.

Me he detenido en el quinto acto —dice á un amigo— porque no sé cómo hacer morir á mi héroe.

Pues es muy fácil. Léale los primeros cuatro actos.

Se habla de un ausente.

¡Que hombre más desagradable! —Egoísta, sobre todo; no ha hecho nunca nada por sus amigos.

¡Nada!... Ni siquiera encontró modo, cuando se casó, de escoger una mujer bonita.

La condesa ha dado á luz dos gemelos que, por curiosa particularidad no se parecen en lo más mínimo.

Y Gedeón exclama:

—Pero ¿se tiene, por lo menos, la seguridad de que son de la misma madre?

Lección de gramática:

El maestro.—No debes confundir el uso de los tiempos. Préstame atención, Juanito. Si yo digo: Mira un aano, ¿cuándo lo ves?

El alumno.—Precisamente ahora.

Un paleta fué á Madrid á pasar unos días, hospedándose en casa de un amigo.

Al cabo de dos semanas, cansado éste de las molestias que su huésped le ocasionaba, le dijo:

—¿Pero no considera V. que está haciendo falta á su mujer y á sus hijos?

—Si, señor; tiene V. razón. Hoy les he escrito que vengan.

Se habla de un actor que debuta.

—¿Qué tal lo hizo Fulano?

—¡Admirablemente! Representó tan bien el papel de criado, que el duque de X... le tomó á su servicio.

ANUNCIOS

PANCREATINA

La Pancreatina absoluta, cura las malas digestiones, asedias, vómitos, exurecimientos habituales, etc. Veinte gotas de este líquido, digieren un kilo de carne en tres horas.

Farmacia del Dr. Canalda.

Interesante al público

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (casa Franquet)

TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos, á la altura de los de Barcelona y extranjero...

Estracciones sin dolor, con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata caouchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota.—Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (Casa Franquet) TORTOSA

DANIEL NIVERA MESTRE ABOGADO

ha trasladado su despacho á la planta baja de la casa sin número, situada en la Plaza de Alfonso XII (conocida por «casa Armengol»).

Consulta: de 9 á 1 y de 5 á 7.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

dirigido por el Profesor

D. Rafael Vilás Escribà

Este antiguo y acreditadísimo Colegio de 1.ª Enseñanza; ha sido trasladado al piso principal de la casa número 12 de la Plaza de la Constitución, en donde cuenta con un magnífico y espacioso local para las clases, sala de gimnasia y habitaciones capaces é higiénicas...

La sección de párvulos irá á cargo de una distinguida Profesora. De las once á la una habrá clases especiales para las señoritas que deseen perfeccionar y ampliar sus conocimientos literarios.

De las 5 de la tarde en adelante: Clases de Dibujo, Teneduría de Libros por partida doble; Prácticas y Contabilidad Mercantil; Reforma de Letra y Ortografía; Preparación para todas las carreras, especialmente para la del Magisterio y repaso general de todas las asignaturas, incluso las más elementales.

12, Plaza de la Constitución

En el acreditado establecimiento

DE

D. JUAN BTA. ÁLVAREZ

se ha recibido un bonito y grande surtido de géneros de novedad, para la presente temporada, en los que predominan los ricos trajes de lana y seda, crepones rizados, reps de lana, terciopelos de seda, fantasía, pañetes, serpentinas, franelas de lanapielas, astrakans, jergas, rizados, vicuñas y demás artículos propios para señora.

También se ha recibido un completo surtido de trajes de lana para caballero de las mejores fábricas de Sabadell, á precios muy ventajosos, lo propio que en trajes de punto inglés, especialidad de la casa.

NOTA.—El que desea comprar capas de pieles y astrakans para señores y capas de paño corte Madrileño para caballero, que pase á visitar dicha casa antes de comprar, seguro de encontrar elegancia y baratura.

ANGEL

Imp. de Dranco (Campomanes).—Tortosa.



DEPOSITO GENERAL  
Sra Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ



## Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos. Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido a su vitalidad gastarse, exponiéndose así a ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas a tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir a los ataques de esas peligrosas enfermedades. Muchos han llegado lenta, pero seguramente, a un estado de demencia incurable a causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

### ¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emisiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; graves, continuas y dolorosas contracciones de los músculos (que son precursoras de la Epilepsia); pensamientos y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias a dormir ó dormir, sensación de embrutecimiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los brazos, pérdida de la memoria, melancolía, inquietud, falta de memoria, indecisión, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, tinitus, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro, muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los deseos, decaimiento de la sensibilidad, órganos caídos y débiles, dispepsia, etc., etc. Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá a ser presa de alguna fatal enfermedad. Nosotros solicitamos de todos que sufran de alguno de los síntomas encima enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos, tratando enfermedades de los nervios y del sistema arterial, y quienes puedan, garantizar una curación radical y permanente.

Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas sombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para gonorrea, estreñidos, sífilis ó alguna otra enfermedad venérea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y gratuitamente su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 20 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Expreso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTE,  
256 Broadway, No. 256  
New York, E. U. de A.

## JARABE Y PASTA de Sávia de Pino Marítimo de LAGASSE



Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza.— Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

## VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cia

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

# COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA TKS.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

MADRID

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.

A LOS NIÑOS — A LAS NODRIZAS

# VINO Y JARABE de DUSART

El Lacto-Fosfato de Cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectua sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

# PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS

JEREZ LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales, por real orden de 18 de Octubre de 1824.

Destilador de aguardiente puro de vino, estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

marcas Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especialmente COGNAC DE "PEDRO DOMECCO"

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas.

Representante en Tortosa: D. Juan Aguilá, Calle de la Merced.

# Disponible